

Karl Riha

Erwin Grosche: Die Wirklichkeit und andere Übertreibungen

2008

<https://doi.org/10.17192/ep2008.1.703>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Riha, Karl: Erwin Grosche: Die Wirklichkeit und andere Übertreibungen. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 25 (2008), Nr. 1, S. 112–113. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep2008.1.703>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Mediengeschichten

Erneut: ein Fundstück

Karl Riha (Siegen)

Kein Roman, aber auch keine simple Autobiographie, sondern eine popartige Mixtur aus beidem, deshalb der Titel: *Die Wirklichkeit und andere Übertreibungen*. Als eine Art Untertitel seines 2005 im Ardey-Verlag erschienenen Werkes, hält Erwin Grosche fest: „Das Buch ist in der neuen Rechtschreibung gesetzt. Die Interpunktion folgt der alten Rechtschreibung“. Das geriert sich ganz aktuell und verweist – gerade auch in seiner kontrastiven Paradoxie – auf die Struktur des Ganzen. Lokal bezogen aufs nordrhein-westfälische Paderborn kommen unterschiedlichste Aktualitäten zum Vorschein, darunter selbstverständlich Notizen zu den modernen Medien und den Überraschungen, die sie bieten. Die Reflexion über das Fernsehen gewinnt dabei folgende Kontur: „Es gibt einen Sender, auf dem baggern mich die Frauen dermaßen aggressiv an, dass ich froh bin, wenn ich noch die Kraft zum Umschalten habe. Das einzige Mischprogramm, das im Fernsehen funktioniert, ist der Porno. / Wenn das Fernsehen anspruchsvoller wäre, dann würden wir auch weniger gucken. Ich sage nur ARTE. Ich fände es gut, wenn in amerikanischen Filmen die kleineren Rollen nicht synchronisiert würden. Fußballsendungen, in denen Schiedsrichter ernst genommen werden, sind doch eine langweilige Schleimerei. Ich meine, ich reagiere doch auch nicht, wenn einer nach mir pfeift“. Gelegentlich geht die in dieser Weise charakterisierte Prosa auch in Verse über, so etwa – mit Blick auf das geweckte Medieninteresse – in folgender Weise:

Männer müssen Fernsehen schauen,
 die sich trauen, sogar nachts
 bieten Schutz an für die Frauen,
 habt Vertrauen, denn oft kracht's.
 Schatz, du musst die Augen schließen,
 denn ein Mann dort zieht sich aus,
 welch ein Morden, welch ein Schießen,
 keiner kommt hier lebend raus.

Einen eigenen Reiz bietet die Thematik des Ausschaltens, die sich wie folgt konturiert:

„Ich wusste gar nicht, dass mein Fernseher auch einen Ausschaltknopf hat. Ich dachte immer, wenn ich sterbe, dann bleibt er wenigstens an. Es ist doch beruhigend zu wissen, dass, wenn man nicht mehr ist, es wenigstens Lieblingssendungen gibt, die an einen erinnern. Es ist gut, dass das Fernsehen nicht auf uns herabblickt. Es scheint sogar ein wenig zurückgeblieben zu sein, als hätte es persönliche Defizite. Ich habe sogar das Gefühl, dass der Fernseher uns mehr braucht als wir ihn. Rührend, nicht? (...) Wir sind die letzten Helden der Fernsehgeschichte. Wir zappen weg, was uns nicht passt. Wir können Kriege unterbrechen, Revolutionen abschalten. Wir haben Anke Engelkes Talkshow gestürzt, Carmen Thomas aus dem Sportstudio verbannt und Roger Willemsens Kultursendung nicht angeschaut. Was uns nicht passt, schalten wir weg. Wir sind ein Action-Film. (...) Männer müssen Fernsehen schauen, um die Welt im Überblick zu behalten. Beim Schauen der alten Ritterfilme überprüfen wir unsere Umgangsformen. Wir wissen, was es heißt, Frau, Kind und Fernseher zu retten. Ich will bereit sein, wenn der Tiger das Haus umschleicht. Dann stelle ich den Ton leise und erlege das Ungeheuer, ohne mit der Wimper zu zucken. Oh, mein Gott, es war Herr Kaiser, der Mann der Hamburg-Mannheimer. / Manchmal schaue ich Fernsehen, um meine Intelligenz zu testen. O.K., das ist ein Widerspruch in sich. Es ist ja nicht so, dass das Fernsehen uns abstumpfen ließe. Im Gegenteil, manchmal, wenn des Lebens Frust und Überdross an unserer Seele nagt, dann kann ein Geräusch, ein Lied, eine Hymne uns zum Weinen bringen, als wären wir kleine Kinder. (Man hört die Erkennungsmelodie vom aktuellen Sportstudio.)“

Erwin Grosche, ‚Die Wirklichkeit und andere Übertreibungen‘, Ardey-Verlag, Münster 2005.